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Cuestionan baja asignación de recursos 
para macro Plan de Descontaminación 
CALIDAD DEL AIRE. Anteproyecto considera 40 mil subsidios de aislación térmica y 45 mil recambios 
de calefactores divididos en 9 comunas, inferior a los asignados sólo a la comuna de Osorno. 

Verónica Salgado 

veronica.salgadoBaustralosorno.cl 

1 anteproyecto del 
Plan de Descontami- 
nación Atmosférico 
(PDA) para la macr 

zona centro-norte dela Región 
de Los Lagos, quese estimaen- 
trará en vigencia en 2026 en 9 
comunas «Osorno, San Pablo, 
Purranque, Río Negro y Puerto 
Octay. enla provincia de Osor- 
no; Frutillar, Llanquihue, Puer- 
to Varas y Puerto Montt, enla 
provincia de Llanquihue», es 
cuestionado por vecinos y al- 
caldesporlabajaasignación de 
recursos que incluye, lo quese 
evidencia en el número de be- 
neficios que considera, inferio- 
res a los del PDA vigente en la 
comuna de Osorno. 

El objetivo de los PDA es 
mejorarla calidad delairecon- 
taminado por material particu- 
lado fino (PM 2.5) generado 
por el uso de leña húmedaco- 
mo sistema de calefacción. 

Actualmente, la comuna de 
Osorno esla única dela región 
que cuenta con un PDA vigen- 
te desde 2016. A partir de 2021 
se trabaja en el anteproyecto 
del PDA Macrozona Centro 
Norte, que debía estar listo el 
30 de junio pasado, aunque no 
se ha informado si eso ocurrió 
o cuál es suestado actual. Ofi- 
cialmente, se proyecta que co- 
menzará a operar en 2026. 

  

MENOS RECURSOS 

El anteproyecto oficial autori- 
zado por decreto supremo en 
2021 detalla que el macro PDA 
considera 40 mil subsidios de 
aislación térmica durante el 

periodo de vigencia de diez 
años, lo que significa 4.445 
subsidiosa entregar enlas nue- 
ve comunas; para el recambio 
de calefactores, son 45 mil 
equipos a pellet a instalar, lo 
que equivale a una meta decin- 
co milen cada una de esas co- 
munas, considerando un total 
de másde 590 mil habitantes. 

Son cifras muy inferiores a 
las metas y, por ende, asigna- 
ción de recursos que tuvo el 
PDA vigente en Osorno, que 
consideraba 15 mil subsidios de 
aislación térmica y 25 mil re- 
cambios decalefactores, los que 

  

se debían instalar sólo en una 

comuna de 160 mil habitantes. 

Enla práctica, a un año de 
queterminela vigencia de ese 
instrumento, esas metas no fue- 

ron cumplidas, llegando a cerca 
de siete mil subsidios de aisla- 
ción y seis mil recambios deca- 
lefactores, sumado a una fuerte 

crítica de vecinos, autoridades 

y especialistas que consideran 
al PDA de Osorno como un fra- 
caso en sus cuatro ejes centra- 
les: aislación de viviendas; re- 

cambio de calefactores; mejora- 
miento de la calidad de la leña; 

y la educación de la comunidad. 

Marco Carrillo, alcalde de 

San Pablo, detalló que es preo- 
cupante que se esté preparan- 
do un proyecto muy poco so- 
cializado y las autoridades de 
las comunas involucradas. 

“Hacemos un macro plan 
conrestricciones, obligaciones 
y fiscalizaciones para la comu- 
nidad, pero el Estado aporta 

muy poco para que esas res- 
tricciones noafecten ala gente. 
Me parece una pésima señal 
que incluya menos recursos 
que el PDA que tuvo Osorno 
desde 2016, cuyas metas no se 
han cumplido. Lo único que 
nos queda pensar a las comu- 
nas más pequeñas es que nos 
podrán las restricciones, pero 
no tendremos asignaciones de 
subsidios, porque se irán todos 
aPuerto Montt y Osorno. No 
tenemos un garantizado ylo di- 
go porque el impacto en una 
comuna como Puerto Montt 
con pocos subsidios es casinu- 
lo”, explicó el jefe comunal. 

Jaime Bertín, alcalde de 
Osorno, reconoce que siempre 
hasido crítico dela implemen- 
tación del PDA, porque no 
ofrece una solución real, sino 
que medidas paliativas de po- 
co impacto para el objetivo fi- 
nal, que es la descontamina- 
ción ambiental. 

“Me parece que hacer un 
PDA para nueve comunas con 
pocos recursos es más bien un 

saludo a la bandera. El Estado 

nuevamente endosa alasfami- 
liasque realicen esfuerzos eco- 
nómicos para mejorar la cali- 
dad delaire. ¿Cómo le decimos 

a las familias más vulnerables 

que compren leña seca, si está 
a precios muy altos?, ¿o que 
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LAS FAMILIAS EN SUGRAN MAYORÍA UTILIZAN LEÑA COMO PRINCIPAL FUENTE PARA CALEFACCIONAR SUS HOGARES, TAL COMO LO EVIDENCIA LA IMAGEN. 

2021 
esel año en que comenzó 
atrabajarse el PDA Macro- 

zona norte para 5 comunas 
de la provincias de Osorno y 

en 4 de la de Llanquihue. 

utilice electricidad, cuando la 
cuenta de la luz será impaga- 
ble?”, expresó el alcalde. 

Agregó que le parece per- 
judicial para esas comunas te- 
ner un plan que genera res- 
tricciones, que las familias 
más vulnerables no pueden 
cumplir y que no haya recur- 
sos para apoyarlas. 

“Las metas reales serán 
cerca de cinco mil subsidios 

por cada comuna en diezaños 
y eso en una ciudad como 
Puerto Montt es marginal. La 
única opciónes cambiar lama- 
trizenergética, pero dando so- 
luciones reales a las familias 
vulnerables. No podemos pe- 
dir queno usenleña, si no da- 
mos opciones iguales o másba- 
ratas para pasar el invierno”, 
enfatizó Bertín. 

Sebastián Cruzat, alcalde 
deRRío Negro, precisó queen la 
provinciamás del 90% delaco- 
munidad depende de sistemas 
de calefacción a leña, por lo 
tanto, cualquier restricción ge- 

  

4 
ejes centrales consideran 
los PDA: aislación de vivien- 
das, recambio de calefacto- 
res, mejor calidad de leña y 
educación de la comunidad. 

nera un impacto perjudicial di- 
recto en las personas. 

“Estamos de acuerdo que 
se deben buscar medidas para 
mejorar la calidad del aire, pe- 
ro un PDA sinrecursos sólo ge- 
nerará alarma pública y un 
perjuicio social tremendo. La 
gente sabe que el problema es 
la leña húmeda, pero no hay 
suficiente cantidad para abas- 
tecer a Osorno y mucho me- 
nos sisumamos a más comu- 
nas. No existen incentivos rea- 

les para generar más, yaque la 
ayuda a los productores es 
muy baja. Entonces, hablamos 
de medidas tomadas desde 
una oficina sin ningún conoci- 
miento territorial ni social y 
además sin recursos, porque 
considerar 45 mil recambios 

para nueve comunas, es un 
chiste, al igual que 40 mil sub- 
sidios de aislación térmica”, 

expuso Cruzat. 

  

LA VOZ DE LOS VECINOS 
Dirigentes vecinales han sido 

los máseríticossobreel PDA en 
la comuna de Osorno, dado 
que conocen la realidad en los 
barrios, donde las familias con 
esfuerzo logran calefaccionar 
sus casas en invierno. 

JoséFerrada, presidente de 
la Unión Comunal de Adultos 
Mayores de Osorno y presiden: 
tedel Consejo Regional de Ase- 
sores del Senama, enfatizó que 
desde hace varios años que se 
viene denunciando la realidad 
que viven los adultos mayores 
y personas postradas por el a- 
to costo dela calefacción. 

“Nuestra gente se está en- 
fermando, porque pasan mu- 
chas horasacostados o expues- 
tos al frío que se acumula en 
sus hogares. No hay políticas 
de Estado que apoyen a las fa- 
millas vulnerables, donde está 
gran parte de nuestra gente 
con subsidios para la calefac- 
ción, quesería lo ideal. En todo 
el sur las temperaturas son 
muy bajas en invierno y las vi- 
viendas no están diseñadas pa- 
ra mantener el calor una vez 
que se apagala combustión”, 
argumentó el dirigente. 

Criticó que lo único que se 
ha pensadoesen restricciones. 
“Hay gente que vive totalmen- 
te desconectada de la realidad 
diciendo que las familias usan 
leña porque quieren seguir 

contaminando. No tienen con- 
ciencia; y que deberían usar 
energías limpias. Eso es falso. 
No usamos energías limpias 
porque no podemos pagarlas. 
Es muy fácil hablar; implemen- 
tar planes con restricciones y 
que sólo las familias con más 
recursos pueden cumplir”. 

Eliana Catrilef, presidenta 
dela Unión Comunal Urbana, 
aseveró que una de las mayo- 
res solicitudes que reciben en 
esa organización durante elin- 
vierno, está asociada aalimen- 
tos y leña para calefaccionar. 

“Con este tema del PDA en 
Osorno también se generó un 
problema social mayor, que se 
quiere llevar a otras ocho co- 
munas, como es el alza en el 
costo dela leñasecao húmeda. 
Serestringe a los municipios a 
entregar ayuda sólo en sacos 
de pellet, cuando la gente usa 
leña”, ilustró. 

La dirigenta insistió en que 
“no hay recursos para el plan 
de Osorno. Por eso ponen me- 
tas aún más bajas para el ma- 
cro plan regional. Estamos se- 
guros que tampoco se cumpli- 
rán”, anticipó. 

En el Ministerio de Medio 
Ambiente declinaron referirse 
al tema, pese a los intentos de 
este medio por obtener una 
versión. 0s 
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